

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 12 de Marzo de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia, al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 56

La usura

La quiebra de un hombre que desempeñaba cargo oficial pone cabos y alambres de actualidad á la usura. No ha transcurrido todavía un mes desde que abordé el asunto, sin otra mira que la de sostener dos hechos: que media España honesta y burguesa vive de la usura, y que casi todos nuestros funcionarios oficiales, sin contar los que perciben haberes del Estado por estar incorporados al ejército, gime penosamente en la esclavitud de los prestamistas sin esperanzas de manumisión.

Esos hombres viven atentos á los mezquinos emolumentos que reciben del Estado. Sobrevino un día la necesidad, la estrechez doméstica, la desgracia imprevista, y les forzó al empréstito.

Nuestra condición imprevista no ha fomentado aquí la mutualidad, el compañerismo que se compromete á amparar á los suyos; y es claro, aquellos pobres hombres cayeron en poder de la usura. Uno de ellos empleado en Hacienda, me escribía:

«Hace diez años tomé seis mil pesetas sobre mi sueldo. El prestamista se ha incautado ya con largueza de aquella cantidad, y aun le debo legalmente doce mil pesetas, que no podré satisfacer en lo que me resta de vida.»

En las circunstancias de ese empleado que arrastra el grillete con que le ató la usura hasta la muerte, hay muchos. ¿Cómo ha podido tomar ese incremento el préstamo á crecido interés? Nuestra pereza y la profunda inmoralidad de cierta clase social han favorecido el desarrollo de esa ponzoñosa planta que extiende su raigambre por toda España.

Se pretende vivir á expensas de cortos capitales, y como no hay industria que reditue más del 12 por 100 anual, la burguesía honesta que se alarma en el teatro con una comedia un poco naturalista, pónese al acecho del pobre necesitado y le extrae cortesmente el jugo con la complicidad de la ley, propicia consentidora de ese despojo.

He hablado sobre esto con el señor Dato, y sostengo el propósito de pedir el concurso de toda la prensa—concurso que estoy seguro de obtener,—para que se reprima la usura con toda severidad.

—La ley inglesa—me dijo el mi-

nistro—es más clemente y más sabia que la nuestra en ese punto, porque sobre no consentir la retención, deja al juez en libertad para fijar al interés que deberá percibir el prestamista, y en casos de usura manifiesta para invalidar la deuda.

—Y eso es un país en que se aplica la prisión como penalidad á la insolvencia... ¿Por qué no reforma usted la ley, don Eduardo? Usted es enérgico y se le atribuye, con razón, una tendencia humanitaria que ningún ministro conservador ni liberal ha exteriorizado nunca. Ya sé que no se reforma una ley sin el beneplácito de las Cortes; pero todo está en que usted se lo proponga.

—Eso es por hoy imposible—dijo sin disimular su contrariedad el ministro de Gracia y Justicia.—La usura dispone de mil caminos para eludir la acción fiscal del Estado. Y como la ley determina la parte que puede retener el acreedor cuando el comprometido en la deuda es funcionario público, de ahí la imposibilidad de remediar por ahora ese daño. No hay más que un medio de combatirlo victoriosamente, y los socialistas lo vienen practicando con lucido éxito...

—¿Cuál?

—La asociación, la caja de socorros, la mutualidad...

—Advierto á usted, don Eduardo, que *La Correspondencia Militar* está haciendo una campaña en idéntico sentido que la mía.

El propósito es sano y elevado pero dudo de su eficacia. Cuando se pretende derribar una cosa ó una costumbre es menester que se haya pensado antes en el modo de suplirla. Trabajen ustedes por la asociación, porque cundan hábitos de compañerismo, y la usura morirá.

—Eso es muy lento y de resultados muy problemáticos... ¿No se podría intentar la supresión ó, en otro caso, la disminución de las retenciones? Le prometo á usted la generosa unanimidad de la prensa para conseguir ese fin. Trabajaremos con ardimiento, en la certeza de que perseguimos un fin honrado y caritativo...

El ministro sonrió con desalentador escepticismo. ¿Qué pensaba?... Tal vez pensaba que sería una temeridad el herir los intereses de toda una clase que vive, á la chita callando, de la usura! Quizás meditase sobre los modos de librar á miles de infelices del grillete que les aplicó el prestamista! ¿Quién sabe!

Dato es un temperamento bondadoso y enérgico á la vez. Y este hombre, cuyo apellido anda asociado con adjetivos de elogio en la prensa española y extranjera, es la voluntad más firme y renovadora del ministerio que preside el Sr. Silvela. De ahí mi esperanza de que haga algo.

MANUEL BUENO

EL NIDO DEL AGUILA

Endregard es el nombre de una aldea Noruega, enclavada entre enormes murallas de roca.

La meseta sobre la cual está situada hállase dividida por un ancho torrente, que baja de la montaña para precipitarse en un lago cercano á la aldea.

En la parte más alta de la última roca, cortada á pico, había un nido de águila, al que nadie había podido nunca llegar. El águila se cernía con frecuencia sobre la aldea, y se llevaba aquí un cordero, allí una cabra, y una vez hasta se apoderó de un niño y se lo llevó consigo á las alturas.

Cuando los chicuelos de la población empezaban á andar, ejercitábanse en trepar á los árboles y en escalar las rocas, á fin de ser algún día capaces de llegar al nido y destruirle.

En la época de que aquí se trata, había en la aldea un robusto manco llamado Leif, muy aficionado á los ejercicios físicos y á toda clase de peligrosas aventuras.

Desde su más tierna infancia, decía que, tarde ó temprano, llegaría al sitio donde se encontraba el nido, sin tener en cuenta las observaciones que de continuo le hacían las personas más prudentes y sensatas del país.

Leif despreciaba el peligro y, sin esperar el completo desarrollo de su vigor físico, empeñóse al fin un día en subir á la roca de las águilas.

Una mañana congregóse toda la aldea en un sitio determinado, al tener noticia de la audaz empresa que el mozo iba á acometer.

Los ancianos decían «no», y los jóvenes, «sí». Sin embargo, Leif, que tenía por costumbre no escuchar á nadie, esperaba tranquilo el momento en que la hembra abandonase el nido.

Llegado el instante oportuno, subióse á la copa de un árbol que se alzaba á muchos pies sobre el nivel del suelo y con ayuda de las ramas empezó á trepar por las rocas.

Desprendíanse de sus pies infinidad de piedras y no pocos montones de tierra. Reinaba en torno un silencio solemne y no se oía más que el sordo rugido del torrente, promovido en el sitio donde se lanzaba en el lago.

A veces Leif sosteníase agarrado con una mano, mientras buscaba con los pies un punto de apoyo que no le era posible ver.

Muchos espectadores—sobre todo las mujeres—volvían la cara con espanto, diciendo que aquella temeraria criatura no habría intentado jamás semejante locura si hubiesen vivido sus padres. Pero Leif encontraba siempre un nuevo agarradero, á veces con las manos, á veces con los pies, logrando conservar constantemente el equilibrio. Los que le contemplaban desde abajo oían el ruido de su fatigosa respiración.

De pronto, una joven, que estaba sentada en una piedra, se levantó presurosa, con los ojos inundados de lágrimas. Era Dagma, la novia de Leif, la cual, extendiendo las manos hacia su prometido, exclamó:

—¡Leif!... ¡Leif!... ¡Baja por piedad! ¡Hazlo por la mujer que te adora! ¿Qué vas á ganar con subir á esa altura?

Leif se detuvo un minuto ó dos y después siguió trepando con extraordinario empuje. Sin embargo notábase que estaba sumamente fatigado, porque tenía necesidad de descansar con mucha frecuencia. De repente se desprendió bajo sus pies una piedra, que rodó con estrépito, por la pared de roca como un siniestro presagio.

Todo el mundo se disponta á alejarse diciendo que no era posible sufrir por más tiempo aquel terrible espectáculo.

En aquel momento Leif palpaba con la mano derecha la roca para proseguir su ascensión.

Dagma vió con toda claridad que la mano derecha de su prometido resbalaba, que éste se sostenía tan solo con la mano izquierda.

—¡Leif!—gritó la joven con tal fuerza que su voz repercutió contra la pedregosa muralla, y todo el mundo se puso á gritar también.

¡Se cae! ¡Se cae!—exclamaron todos á coro tendiendo los brazos hacia él.

Leif se caía, en efecto, arrastrando consigo la tierra y las rocas. Todos los circunstantes volvieron á la cabeza para no presenciar la catás-

trofe. Pero oyeron el ruido ocasionado por un violento choque contra el suelo.

Cuando, al fin, tuvieron valor para mirar, vieron que Leif yacía en tierra muerto y horriblemente mutilado, sin que fuera posible reconocer su rostro.

Dagmar había perdido al mismo tiempo el sentido, y era retirado del lugar de aquella espantosa escena.

Los jóvenes que habían inducido á Leif á acometer tan temeraria empresa no se atrevían á tocar el cadáver ni á mirarle siquiera. Los viejos tuvieron que acercarse á él y conducir á la aldea los despojos del infortunado y valeroso mancebo.

Y uno de ellos exclamó, á guisa de profunda sentencia:

— ¡Es espantoso lo ocurrido! ¡Pero, sin embargo, es conveniente que exista algo tan alto que no pueda ser alcanzado jamás por nadie!

BJOERSTJERNE BJOERNSON.

Noticias varias

La Tribuna de Roma asegura que el czar Nicolás llegará á Roma del 15 al 16 del próximo noviembre.

El emperador Guillermo ha fijado su viaje á Roma para el próximo mes de mayo.

Telegrafían de Nápoles que el Vesubio está en actividad.

El volcán arroja por el cráter globos incandescentes que estallan en el aire.

El espectáculo es imponente y magnífico.

Telegrafían de Hamburgo que se ha verificado el estreno de un drama titulado *Paternidad*, original de un sacerdote catalán.

El drama obtuvo gran éxito.

Una conocida casa de comercio de libros establecida en Bruselas ha comprado en Gante un ejemplar de una obra de Raul de Févre, pagando por ella, aunque le faltan siete páginas, la friolera de 25.000 pesetas.

Supónese que fue impreso el citado libro por Caxton.

El penúltimo ejemplar que existía de aquella obra la adquirió hace algún tiempo lord Ashbuznam por 4.000 pesetas.

Según dicen de París, se cree que la causa instruida contra la familia Humbert, se sobreeserá por no querer mostrarse parte ningún acreedor.

De Gijón telegrafían dando cuenta de un acto heroico realizado por un obrero de 19 años:

Estaba éste trabajando en el interior de una pila de hierro de los ferro-carriles de Langreo, y advirtiendo que aquella se desplomaba, tuvo serenidad para gritar á sus compañeros que se pusiesen en salvo, como así lo hicieron, y él quedó aplastado.

El día 19 comenzarán en Zaragoza las obras que han de efectuarse en el templo del Pilar.

Asistirán al acto los prelados de Huesca, Jaca, Barbastro y Pamplona.

Las obras consistirán en construir otra torre igual á la existente en el ángulo derecho del edificio, fachada de la plaza del Pilar.

El tocado entre las mujeres japonesas sirve, ante todo, para indicar su edad, como ocurre en las provincias vascongadas, que el color del pañuelo distingue á las solteras de las casadas y de las viudas.

Las solteras japonesas llevan peinado alto y trenzados sus cabellos en forma de abanico ó de mariposa, entrelazando adornos y cintas plaitadas.

Una viuda que desea casarse anuda sus cabellos alrededor de un alfiler colocado horizontalmente.

La que desea permanecer fiel á su marido, se corta los cabellos y los peina hacia atrás, sin adorno alguno.

Está definitivamente acordado por el gobierno que el general Azcárraga presida el Senado desde el día que se reúnan las nuevas Cortes.

La *Gaceta* ha publicado una real orden disponiendo que los despachos telegráficos que se refieran á observaciones meteorológicas, se consideren como oficiales para los efectos de su transmisión.

Ha salido para el campamento del Roghi un corresponsal inglés, á quien la prensa asociada londonense retribuyen con 1.000 luis mensuales, para que realice una información acerca de la situación de los rebeldes.

En reciente orden general se dispone que por ningún motivo se apresure la instrucción de los reclutas recientemente incorporados á filas, dedicándose los primeros días al descanso y debiendo principiar aquella por la gimnasia.

Crónica

El tiempo

Por el que toca al presente, no desmiente Marzo la fama de *tornado* y voluble de que goza de antiguo.

De todo nos ha dado, de malo y de bueno; vientos huracanados, densísimas nieblas, nieves, días verdaderamente primaverales, de espléndido sol y apacible temperatura y días lluviosos, tristesones, fríos, como los del mismo Diciembre.

Hoy en cambio gozamos nuevamente un día primaveral.

Barro

Rogamos á la alcaldía que ordene cuanto antes á la brigada municipal proceda el arreglo de nuestras calles y las limpie del barro que las inunda pues en algunas se hace hasta difícil el tránsito.

Periodo electoral

Mañana termina el periodo electoral, en el que no se volverá á entrar probablemente hasta el día 20, en que se publicará la convocatoria para las elecciones de diputados á Cortes.

Proclamación

En la Junta de escrutinio celebrada hoy en las Casas Consistoriales, presidida por el Sr. Quintana, Juez de Instrucción de Tarragona, han sido proclamados diputados provinciales electos, los Sres. Roig, Olesa, Homedes y Adell.

Accidente

En la estación de Ampolla ha ocurrido á uno de los viajeros del expreso de hoy llamado D. Eduardo Recasens Mercadé, el siguiente desgraciado percance.

Al cerrar la portezuela del coche se le magullaron dos dedos de la mano izquierda no pudiendo verificarle la cura hasta que llegó el tren á esta ciudad.

Nuestro Prelado

El Ilmo. Dr. Rocamora, Obispo de esta diócesis acompañó hasta Lérida al ilustrísimo Dr. Meseguer, al objeto de pasar un par de días en aquella capital.

Excepciones

Recordamos á los padres que tengan hijos gemelos, que según la vigente ley de Reclutamiento, las Comisiones mixtas declararán exceptuado, previa declaración de pobreza, á aquel que haya sacado el número más alto en el sorteo.

Disposiciones

Dice *El Ebro*:

«De conformidad con lo propuesto por el señor Ayudante de Marina de este Distrito se ha desaprobado por R. O. de Obras públicas la resolución del Sr. Jefe de Ingenieros del Ferrocarril en Tortosa desferar el puente y ordenándosele lo forre de planchas de hierro en toda su longitud y ancho y que la Compañía ferroviaria indemnice á los damnificados por el incendio de la barca «Reina doña Juana» cuya indemnización ha sido ya hecha efectiva.»

Fallecimiento

La noche última y á la edad de 80 años fortalecido con los Santos Sacramentos ha fallecido nuestro amigo D. Antonio Picart y Favá del comercio que fué de esta ciudad.

A su familia nuestro mas sentido pésame.—D. E. P.

Invitación

Ha visitado al Sr. Alcalde, en la Casa Consistorial, una comisión de la Hermandad Josefina, compuesta del Presidente D. Antonio M.^a Huerta y del canónigo D. Juan Sol, invitándole, como también al Ayuntamiento, á las funciones religiosas que dedica este año, al Patriarca San José.

Postales

En la acreditada librería de nuestro joven amigo don Arturo Morera, se ha recibido un numeroso surtido de postales muy hermosas y artísticas.

Las hay en raso, marfilina de platino en negro, platino en dorado y platino en colores á cual más bonitas y preciosas.

Nuevo director

Se ha encargado de la dirección de nuestro colega provincial *La Justicia*, el joven redactor del mismo don Francisco Magriñá Solé.

Toros en Castellón

Hemos recibido elegantes programas de la corrida que debe verificarse en Castellón el domingo 22 del actual en la que se lidiarán seis toros de la ganadería de D. Basilio y D. Joaquín Peñalver por los afamados y muy valientes matadores **Fuentes y Gallito**.

La empresa de ferrocarriles establecerá para el día de la corrida billetes de ida y vuelta entre Tortosa y Castellón con la siguiente tarifa.

	2. ^a CLASE	3. ^a CLASE
	Pesetas	Pesetas
Tortosa	10'90	8'10
Sta. Bárbara	9'70	7'15
Ulldecona	8'35	6'15

Ascenso

Ha sido ascendido al empleo superior inmediato el pundonoroso é ilustrado 2.^o Teniente del Regimiento Infantería de Almansa, D. José Ruiz Carles.

La enhorabuena.

Rectificación

Con arreglo al artículo 12 de la ley electoral de 26 de Junio de 1890, la rectificación del censo electoral puede reclamarse del 10 al 20 de Abril. Esta es una operación importantísima, encaminada á eliminar del censo electoral los que no tengan derecho á figurar en él y á incluir á los que lo hayan adquirido. Las resoluciones de la Junta municipal del censo deben publicarse en Boletín extraordinario y de ellas puede apelarse para ante la Audiencia territorial dentro de los tres días naturales posteriores á la publicación del acuerdo, según los artículos 14 y 15 de dicha ley.

Subasta

El distrito forestal de Castellón-Tarragona anuncia la subasta de aprovechamientos de Montes.

Notarios

El decreto fijando la demarcación notarial fué firmada el día 9.

He aquí por los que respecta á este distrito judicial los puntos de residencia y número de notarios á que se refiere aquella disposición.

Tortosa, 4; Alcanar, 1; Amposta, 1; Benifallet, 1; Cenja, 1; Cherta, 1; Ulldecona, 1.

«La Biblioteca»

Este acreditado periódico, que con tan buenos auspicios comenzó su publicación, reparte desde el último número 32 páginas encuadernables, siendo 8 de éstas, tamaño de folio, del *Diccionario Enciclopédico de la Lengua Castellana*.

Publica además 4 obras de indiscutible mérito, y se recomienda por su amena lectura.

Se admiten suscripciones, al precio de una peseta al mes en toda España, en los principales centros de suscripción, en la Agencia «La

Prensa», Mayor, 1, y en la Administración, Apodaca, 16, duplicado, Madrid.

A los enfermos

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia, clorosis, reumatismos, neurastenia ó debilidad general*, usen las gotas á base de **Ovi-Lecitina Isuar**, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el **Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina** del mismo autor, que curan con rapidéz la **Tos** y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la farmacia Isuar, calle de la Ciudad, 6.

«Academia Mercantil»

Reforma de Letra, Teneduría de libros é idiomas, Preparación para carreras especiales y del Estado.

Esta *Academia* dedícase de un modo especial á la preparación completa de jóvenes que deseen colocarse en el Comercio como Auxiliare de escritorio, dependientes ó Tenedores de Libros.

Gracias á su excelente organización y á los buenos resultados que viene dando su particular sistema de enseñanza *esencialmente práctica* poco tardan los alumnos laboriosos de esta *Academia*, en ver coronados sus esfuerzos en la obtención de un cargo honroso y bien retribuido. Calle del Angel, 7, entresuelo.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Se vende

La casa número 1, Plaza del Obispo Aznar y Puente de Piedra. Razón: Merced, 17, 2.º

Buena ocasión

Hay para vender dos arados vertedera nuevos, sistema «Howard» para dos y cuatro caballerías, que se cederán por la mitad de coste. Darán razón en la imprenta de este periódico.

Robo sacrílego en San Peterburgo

La catedral de San Isaac, en San Petersburgo, una de las más ricas del mundo, fué robada hace pocas noches.

Los ladrones se llevaron alhajas y ornamentos antiguos por valor de 25.000 rublos.

De la magnificencia y riqueza de este edificio pueden dar idea los siguientes datos:

Su construcción costó 30 millones de rublos; el oro empleado en su ornamentación interior pesó 300 libras; la cúpula central, cubierta con láminas de oro aleado con cobre, es seis veces más alta que la de San Pablo, de Londres; sus vasos sagrados de oro y plata, pesan cerca de cuatro toneladas.

Se calcula que el valor de las alhajas existentes en dicha catedral excede de 100 millones de rublos.

Amenidades

HISTÓRICO

Un diputado andaluz que era un prodigio de gracia y hombre de flema que todo lo supo tomar con calma, gobernaba una provincia de las de más importancia. Una noche entró un portero á despertarle á la cama porque un incendio tenía la capital alarmada.

—¡Hola!... ¿Qué traes á estas horas?
—¡¡Fuego!!!—y volviendo la espalda contestó el gobernador:

—Gracias; no fumo en la cama.
L. M.

Luis XIV casó á la señorita de I., una de sus protegidas, con Roquelau, con cuyo motivo hizo dar á éste el título de duque. Cuatro ó cinco meses después, la duquesa de Roquelau daba á luz una niña.

—Sed bienvenida, señorita, dijo el afortunado esposo, no os esperaba tan pronto.

Un paleta presenta á su hijo al maestro de Escuela, y éste, después de examinar al muchacho dice:

—Este chico tartamudea.
—Sí, señor; pero es sólo cuando habla.

—El señor ministro no recibe.
—Me es igual, con tal que me dé. No vengo á ofrecerle nada.

Telegramas

Madrid, 11

Los estudiantes de medicina

Allendesalazar al entrar en la Presidencia ha dicho á los periodistas que confía que dentro de tres ó cuatro días entrarán en clase los estudiantes de medicina, solucionada ya la cuestión que les interesaba.

DE NUEVA YORK

Cólera á bordo

Telegrafian de Nueva York que ha fondeado en aquel puerto el vapor español «Salamanca», procedente de Marsella.

El citado vapor conduce 300 pasajeros.

Durante la travesía se han registrado varios casos seguidos de muerte.

Se han tomado grandes precauciones por aquel gobierno.

La noticia ha causado gran alarma en todas partes.

En Marruecos

De Tánger llegan hoy noticias contradictorias como estos últimos días.

Las frecuentes escaramuzas registradas últimamente unas son favorables y otras adversas al Sultán.

Los gobernadores

El ministro de la Gobernación ha negado que trate de llevar á cabo la

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1

Pasaje Franquet, Pral TORTOSA

anunciada combinación de gobernadores.

La trata de blancas

El señor Dato ha asistido hoy á la junta que ha celebrado el Real Patronato de la trata de blancas.

A Valencia

El ministro de Gracia y Justicia dice que no ha fijado todavía la fecha de su viaje á Valencia para inaugurar aquella Carcel Modelo.

La presidencia del Congreso

La presidencia del Congreso se le ha ofrecido á Pidal pero se duda que éste la acepte en cuyo caso la ocuparía Villaverde una vez confeccionados los presupuestos.

De política

Los políticos de oposición insisten en afirmar que existen grandes desidencias en el seno del gabinete con motivo del proyecto cerrado del Sr. Villaverde de no abrir la mano á ninguna clase de gastos que no sean absoluta y perentoriamente indispensables.

Los ministeriales lo niegan terminantemente y dicen que por el contrario, en el Ministerio no hay desconformidad alguna, pues si bien determinados ministros desearían se consignasen créditos para sus respectivos departamentos, todos están convencidos de que se impone la política de la nivelación á no ser que se quiera desandar el camino andado durante los últimos años en cuanto á mejoramiento de nuestra situación económica.

El hecho de que en Paris haya tenido que desmentirse la noticia de la dimisión del señor Villaverde prueba que el rumor había circulado en la capital de Francia.

A pesar de ello, puede asegurarse que es completamente inexacto.

La Junta del Censo

Los liberales se muestran muy molestados con motivo del acuerdo del gobierno respecto las actas de la Junta central del Censo. Parece, en efecto, que aquellas no se publicarán en la *Gaceta* hasta pasado mañana.

Según los fusionistas esto es una desconsideración de la que hay que exigir en las Cortes estrecha cuenta al señor Silvela y al ministro de la Gobernación.

La nota oficiosa

Terminado el Consejo, se ha facilitado á la prensa la acostumbrada nota oficiosa.

Han notado algunos que el señor Villaverde salía muy satisfecho lo cual ha hecho suponer desde luego á varios que había prevalecido su tendencia.

También el señor Silvela estuvo muy explícito y risueño con los periodistas, á quienes dirigió su habitual y característica sonrisa.

IMPORTATÍSIMO A los herniados (TRENCA TS)

Constituye una equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (trencats), al creer que cualquier braguero comprado al azar, es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Muchos son los que venden bragueros, pocos los que saben colocarlos, rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre su valiosísimo apoyo, convencidos de mi correcto proceder, en los cinco años que hace visita en esta Ciudad.

DON JOSE PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de *don José Clausolles*, Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja.»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS
NOTA: El día 30 del mes actual visitará en esta ciudad

FONDA BARCELONESA

Gabinete de curación

para toda clase de enfermedades DIRIGIDO POR EL MÉDICO

CUCALA

Ex ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Doctor Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid

Cirujía Operatoria

Ojos, oído, nariz y garganta

PRECIOS MÓDICOS

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiasis (pestañas á dentro), atrabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista y electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de garganta.

Suepoterapia y opoterapia

ENFERMEDADES DE LAS MUJERES

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vías urinarias.

CONSULTA de 8 á 1 y de 5 á 8.

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y río Ebro. Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL
EN
TARRAGONA
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MÁQUINAS SINGER PARACOSER

SUCURSAL
EN
REUS
MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.
Recomendamos la máquina **BOBINA CENTAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.
Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE
JAIME BELLAUBÍ
BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7
TORTOSA

AVISO IMPORTANTE
GRANSASTRERÍA EL PROGRESO
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE
A. MORERA

Angel, 16 y 18. Tortosa

Especialidad en impresiones de lujo

Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragozano, Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Bailliere Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases.

GRAN FÁBRICA

DE
Productos refractarios y alfarería

DE
JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE **JOSÉ MATHEU**

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA